

5^{ème} DIMANCHE DE PAQUES

07 mai 2023 - Année A

« Amen, amen, je vous le dis : celui qui croit en moi fera les œuvres que je fais. Il en fera même de plus grandes, parce que je pars vers le Père », vient de nous dire avec solennité Notre Seigneur.

« Mais quelles sont ces œuvres plus grandes ? » s'interrogea Saint Augustin¹, et nous avec lui !

Ce grand Docteur de l'Église, évêque d'Hippone, en relève deux :

- la Première : celle accomplie dans un premier temps et très vite par les apôtres à travers leur prédication. En effet, ils convertirent plus de personnes que le Seigneur le fit par ses paroles et sur un territoire bien plus étendu puisque Jésus ne prêcha qu'en Palestine.

Nous l'avons vu dimanche dernier : 3000 personnes rejoignirent l'Église naissante en une journée, le jour de la Pentecôte, 50 jours seulement après Pâques. Et la 1^{ère} lecture nous a rapporté que l'augmentation des disciples fut telle ensuite que cela posa des problèmes d'organisation et de gestion au sein de la toute jeune communauté chrétienne.

Et de fait, le rapporte St Luc dans les Actes des Apôtres, il n'était pas bon que les Douze délaissent la parole de Dieu puisque c'est elle qui étant *féconde*, fit que *le nombre des disciples se multiplia fortement à Jérusalem, et qu'une grande foule de prêtres juifs parvint à l'obéissance de la foi.*

Mais cette « grande œuvre » ne s'est pas arrêtée au I^{er} siècle ! Elle continue à travers les siècles et si l'on ajoute toutes les conversions qui ont eu lieu depuis, cela fait des milliards de personnes ! Œuvre immense... qui donne au Ciel une foule de saints de *toute race, langue et nation que nul ne peut dénombrer* comme St Jean le rapporte dans l'Apocalypse.

- La Deuxième « œuvre plus grande » qui découle de la première, explique encore St Augustin, réside précisément dans le fait que l'homme pécheur, croyant en Jésus, puisse être sauvé, c'est-à-dire devenir saint et le nombre de saints au Ciel dépasse celui du calendrier liturgique ! On ne peut les dénombrer...

La justification du pécheur, expliqua saint Augustin, *c'est ce que le Christ opère dans le pécheur, mais Il le fait avec le concours de la volonté du dit pécheur. Or, c'est là une œuvre plus grande que la création du ciel et de la terre, car le ciel et la terre passeront, mais le salut et la justification des prédestinés demeureront à jamais.*

Bien sûr c'est notre Dieu et lui seul qui rend saint, mais pas sans notre concours, sans notre confiance en Lui qui se manifeste par l'accueille de sa grâce. Quelle « grande œuvre » !

Voilà les « grande œuvres » qui s'opèrent depuis que Notre Seigneur est ressuscité : l'annonce de l'Évangile et le salut des âmes.

Or qui est l'instrument de ces Œuvres ? c'est l'Église en sa tête, le Christ, et en ses membres, chacun des baptisés.

Comme le disait Bossuet dans une phrase devenue célèbre : *l'Église, c'est le Christ répandu et communiqué*²...

¹ In Traité 71 sur Saint Jean cité par St Thomas d'Aquin in Catena Aura n° 13412

² In « Pensées morales et chrétiennes ».

L'Église est ce *Corps Mystique du Christ*, cet édifice qui a pour *pierre angulaire* le Christ et pour *pierres vivantes* , ceux qui - par le baptême - sont *entrés dans la construction de la demeure spirituelle, pour devenir le sacerdoce saint et présenter des sacrifices spirituels, agréables à Dieu, par Jésus Christ* , comme l'exprima saint Pierre dans la 2ème lecture que nous avons entendue.

Dimanche dernier, dimanche du Bon Pasteur, nous avons évoqué certains membres de l'Église que sont les évêques et les prêtres. L'extrait du livre des actes des Apôtres a évoqués les diacres. Mais l'Église ne se limite pas à ceux qui ont reçus à divers degrés le sacrement de l'Ordre *par l'imposition des mains* , même si c'est par eux que se déversement en grande partie les grâces des sacrements qui sont ce « signes sensibles institués par Jésus Christ pour nous donner la grâce qui rend saint ».

L'Église est aussi et même essentiellement composée par vous les « *fidèles laïcs du Christ* » selon les termes du Catéchisme de l'Église Catholique³.

C'est donc aussi par vous que l'annonce de l'Évangile se fait et que la grâce se déverse dans le monde.

C'est bien par vous que le Christ se répand et se communique dans le monde, vous, *fidèles du Christ laïcs* , selon une expression que Saint Jean Paul II a repris pour la donner comme titre à l'une de ses exhortations apostoliques où il commente justement le passage de la lettre de St Pierre que nous avons entendue en disant, entre autres⁴: *C'est là un (nouvel) aspect de la grâce et de la dignité du baptême : les fidèles laïcs participent, pour leur part, à la triple fonction de Jésus-Christ : sacerdotale, prophétique et royale.*

Et d'expliquer : *Dans le sillage du Concile Vatican II, dès le début de mon service pastoral, j'ai tenu à exalter la dignité sacerdotale, prophétique et royale de tout le Peuple de Dieu : « Celui qui est né de la Vierge Marie - disais-je - le fils du charpentier; (...) le Fils du Dieu vivant, comme le proclamait Pierre, est venu pour faire de nous tous "un royaume de prêtres » ... La mission du Christ, Prêtre, Prophète-Maître, Roi, se poursuit dans l'Église. Tous, le Peuple de Dieu tout entier, participent à cette triple mission ».*

Ainsi vous exercez **votre mission prophétique** non pas par la prédication lors de la messe (c'est l'office des ministres ordonnés) mais - comme le dit Jean Paul II - *par l'annonce de l'Évangile par la parole et par les actes, sans hésiter à dénoncer courageusement le mal, brillant de la nouveauté et de la force de l'Évangile dans votre vie quotidienne, familiale et sociale, exprimant, avec patience et courage, dans les difficultés de l'époque présente votre espérance de la gloire.* ⁵

De même, vous remplissez **votre mission royale** par *le combat spirituel que vous menez pour détruire en vous le règne du péché et ensuite par le don de vous-mêmes pour servir, dans la charité et dans la justice, Jésus Lui-même, présent en tous ses frères, surtout dans les plus petits* ⁶.

Si l'on veut bien regarder tout ce que l'Église a accompli et accomplit encore dans le domaine de la charité concrète et en acte, en particulier vis-à-vis des « plus petits », et même tous les miracles qui ont eu lieu depuis 2000 ans, oui de grandes et innombrables œuvres ont été, sont et seront accomplies, conformément à ce qu'a annoncé Jésus dans l'Évangile ! Que Dieu en soit loué et glorifié !

³ C.E.C n° 871

⁴ Christifideles laïci n° 14.

⁵ Christifideles laïci n°14

⁶ Christifideles laïci n°14

Quant à l'exercice du **sacerdoce commun des fidèles** qui permet au Christ Souverain Prêtre d'accomplir des œuvres plus grande encore que lors de sa présence sur terre, il se fait en particulier lors de la messe par l'offrande de votre vie.

Comme l'expliqua encore Jean Paul II, citant Vatican II, *toutes vos activités, vos prières et vos entreprises apostoliques, votre vie conjugale et familiale, vos labeurs quotidiens, vos détente d'esprit et de corps, s'ils sont vécus dans l'Esprit de Dieu, et même les épreuves de la vie, pourvu qu'elles soient patiemment supportées, tout cela devient offrandes spirituelles agréables à Dieu par Jésus-Christ; et dans la célébration eucharistique ces offrandes rejoignent l'oblation du Corps du Seigneur pour être offertes en toute piété au Père. C'est ainsi que vous consacrez à Dieu le monde lui-même, rendant partout à Dieu dans la sainteté de leur vie un culte d'adoration* »⁷.

Comme vous avez peut-être pu le lire pour ceux qui ont l'exemplaire de ce mois du missel *Parole et Prière*, le fait que l'autel où se célèbre la messe soit en pierre ou s'il est en bois ait ce que l'on appelle une pierre d'autel et des reliques de martyrs et de saints, cela évoque, de fait, que la messe est l'instant par excellence où les membres de l'Église unis à la pierre angulaire qu'est le Christ s'offrent en sacrifice d'agréable odeur pour la louange et la gloire du Père tout puissant, pour le bien des âmes, pour leur salut.

Au pied de la Croix se trouvait Marie, Mère de l'Église, Reine de l'Univers et Reine des Apôtres !
Et bon nombre de magnifiques cathédrales lui sont dédiées et ont donc été érigées pierre après pierre !

Confions lui dès lors notre désir d'être de fait de belles pierres vivantes de l'Église en accomplissant humblement et généreusement nos missions prophétiques, royales et sacerdotales de Baptisés !

Oui qu'avec elle, nous puissions chanter les merveilles les « *grandes Œuvres* » que le Seigneur accomplit à travers ses humbles serviteurs que nous voulons être.

Magnificat, Alléluia !

⁷ Concile Vatican II, Lumen Gentium, 34

PRIERE UNIVERSELLE

07/05/2023 - année A

Prions pour la Sainte Église de Dieu.

Implorons du Seigneur le soutien de sa grâce afin que tous ses membres soient des « Pierres vivantes » unies par les liens de la Foi, de l'Espérance » et la Charité.

Prions le Seigneur pour ceux qui exercent une responsabilité dans le gouvernement des nations.

Demandons au Seigneur de les aider à comprendre qu'on ne peut construire un monde de paix et de justice en Le rejetant, Lui « la pierre angulaire ».

Prions pour tous ceux qui connaissent la maladie.

Supplions le Seigneur de les aider à unir leurs souffrances aux siennes pour faire de leur vie un sacrifice spirituel qui participe au sien pour le salut du monde d'aujourd'hui.

Prions enfin les uns pour les autres.

Supplions le Seigneur de nous aider à accomplir avec joie, à chaque instant de notre vie, notre mission prophétique, sacerdotale et royale, pour la Gloire de Dieu et le salut des âmes.